

## Zu *Psammomys obesus* Rüppel. — *Meriones obesus* Alier.

Dicke Sandwüstenmaus. Feiste Rennmaus.

Von Dr. A. Dehne.

Ein Weibchen dieser Rennmaus, welches am 6. October 1855 geboren war, brachte bereits am 16. Februar 1856, also im Alter von 133 Tagen, 4 Junge; ich liess diese in dem Käfig, worin die sämtlichen 5 Alten sich befanden; letztere machten auch durchaus keine Miene, den Kleinen Schaden zuzufügen, sondern sie legten sich im Gegentheil ganz friedlich um die Mutter herum und halfen die Jungen mit erwärmen.

Am 22. Februar Abends bemerkte ich, dass wieder Junge von einem andern Weibchen geworfen waren; dieses wählte unglücklicherweise dieselbe Ecke des Käfigs zum Neste, wo die ersten Kleinen lagen und schleuderte diese beim Scharren nach allen Richtungen umher; endlich beruhigte es sich und von nun an säugten beide Mütter die Jungen gemeinschaftlich.

Am 27. Februar brachte ein drittes Weibchen eine Anzahl Junge und einige Tage später sogar noch ein viertes. Unter jenen 5 alten war demnach nur ein Männchen. Alle 4 Mütter erzogen nun gemeinschaftlich die Jungen und pflegten sie in einem Neste; doch habe ich auch bemerkt, dass sie, wie die mehrsten Nager es thun, eine Anzahl Junge gefressen haben, ja ich sah mehreremal, dass zwei Alte sich mit einem Jungen herumzerzten, wobei jede ein Hinterfüsschen packte, es so in zwei Hälften rissen und dann verzehrten.

Die Sandwüstenmaus ist ein herrliches Thier, welches sich durch seine Sanftmuth, seine Neugierde und ungemene Zahmheit vor vielen andern zur Unterhaltung eignet, welches aber freilich trotz seines sanften Charakters sich nicht scheuet, seine eigenen kaum geborenen Jungen zu fressen. Im Gegensatz zu dem Letztern sind die Alten wieder wegen der aus dem Neste sich verlaufenden Jungen auf's Aeusserste besorgt; sie schleppen dieselben sogleich wieder in ihr Lager zurück, obgleich diese immer von Neuem daraus entwischen und die wiederholte Aufmerksamkeit der Alten in Anspruch nehmen.

Im Ganzen waren am 16. März noch 9 Junge vorhanden; die 4 ersten vom 16. Februar lebten noch alle; von den am 22. geborenen nur noch eine und von den zwei letzten Hecken 4; ein halbes Dutzend hatten die Alten wohl gefressen.